

EL COMERCIO DE CARTAGO

(FUNDADO EN 1910.)

Bisemanario comercial y de intereses generales, que saldrá todos los domingos y jueves.

Suscripción por serie de 8 números, 50 céntimos. Avisos y comunicados precio convencional.

AÑO I

CARTAGO, C. R., JUEVES 13 DE MARZO DE 1913.

Núm. 42.

PEDRO BIANCO,

Sucesor de Andrés Rossi.
Establecimiento de Licores y abarrotos en general

Unico Representante en Cartago de "La Mejor" fábrica de refrescos gaseosos de V. M. S. Fernández.

Se tuesta y muele café a precios módicos. Ventas por mayor y menor.

Aserradero eléctrico de Juan de Dios Freer frente a la estación del Ferrocarril

Tablones, tablas, tablillas, reglas, gigantones, alfagias, etc. etc. Máquina de acepillar y machimbrar. Se vende un motor de leña portátil, que hasta hace poco tiempo ha estado moviendo un Aserradero.

Gran rebaja de precios, en los hilos y maderas.

Tienda de Sarita Peña

Contigua a la de Stilita de Rivera inmenso y variado surtido de Ropa para niños Ropa blanca, adornos de seda varios colores, Gintas, Ajuaras, calzado para niños, flores de mano, gasas etc. etc. — VISITELA.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

de José Giralt

Avisa a sus clientes y al público en general, que acaba de recibir los famosos tacones de hule Revoliete y Sullivans, callicida Liuc que quita instantáneamente los callos. También ha recibido cueros finos de toda clase.

LA SASTRERÍA

"La Moda,"

de ALFREDO GUZMAN M., se distingue como la mejor de Cartago, por el delicado gusto del cortador y la perfección con que se confeccionan las obras, pues para ello cuenta con los mejores operarios.

SE GARANTIZA EL BUEN TRABAJO.

Editor y Admor., Rogelio Granados Ch.

París Salón

Cantina, esquina opuesta al Mercado.

Especialidad en confites, helados, y servicio para matrimonios y bautizos. A esta cantina afluye lo mejor de la sociedad. Orquesta y Pianola todas las noches.

Rivera & Co. Prop. "La Copa Blanca,"

Ventas por mayor y al detal

Abarrotes ÷ Licores ÷ Ferreteria

Loza - Cristalería - Galletas y Latería fina. Sacos No. 1 y 2 - Harina Gallito.

Molinos Kuaker y Moctezuma - Utensilios de cocina - Materiales para Cañería - Arados Desgranderes - Palas - Azadas - Molinos para café, etc. - Pinturas - Esmaltes - Aceites, etc.

Se atiende con solicitud el despacho

Comida excelente, habitaciones higiénicas y ventiladas, con el equipo necesario para el alojamiento de familias, se consigue en el acreditado

HOTEL ESPAÑOL

de JACINTO MORA Y AGUILAR,
(calle del Mercado.)

Cenas todas las noches

Asco esmerado-Buen servicio

NUEVA FUNERARIA

Luis Trejos y Jorge Avila, Propietarios.

Ofrecen un surtido inmenso y variado en ataúdes y cajas mortuorias, a PRECIOS SIN COMPETENCIA Fábrica de Puertas y Ventanas. Atienden solícitamente toda orden a domicilio.

Dirección: Calle Real, frente a Pirie.

Panadería de "Los Angeles"

LUIS F. ODIO, prop.

elabora el pan más sabroso que se consume en Cartago

Constante surtido de Tosteles

Provedora de los mejores hoteles y de la culta sociedad cartaginesa.

"LA FAMA"

Gutiérrez & Alvarez

ALMACEN DE TELAS Y ABARROTOS

Importadores de vinos franceses, italianos y españoles, cognacs, etc.

ARTICULOS DE FERRETERIA

Conservas, confites y provisiones en general.

Ventas al por mayor y al detal.

Calle del Comercio.

Teléfono No. 33.

LA JOYA

Tienda de verdaderas NOVEDADES

Especialidad en artículos para señoras caballeros y niños, Ropas de dril y casimir de magnifico corte y costura; visitela Ud.

G. Gutiérrez O.

Recuerdos de mi tierra

XXII

Uno de los nombres que más llamaron mi curiosidad infantil, fué *El Reventado*, quebrada que baja de Norte a Sur, como un kilómetro al O. de la ciudad.

—¿Por qué se llama *Reventado*? preguntaba yo.

—Porque reventó.

—Pues, hombre, ya es algo, aunque quedo en la misma.

Por fin un día mi abuelo, que había nacido el año once, me contó la historia siguiente:

“Contaba mi padre, que allí no había río ninguno, sino el *Taras*, que dista más de la ciudad.

Un día, como a las siete de la mañana se puso tan oscuro, como la noche más lóbrega.

Las gallinas buscaron refugio en las casas.

Las gentes encendieron otra vez sus velas de sebo y de higuierilla, y rezaban a voces.

Los del centro se iban a vientos a los templos a pedir misericordia. El meteoro era extraño é imponente. Duró hasta las once.

A esa hora empezó a *amanecer* otra vez.

Pero caía tal lluvia de ceniza, que los sombreros se ponían pesados de ella.

Poco después se supo que el extremo occidental de la ciudad estaba inundado; que a un lado y otro se veían árboles corpulentos, arrancados de raíz.

Que algunas casas, que había en las inmediaciones, habían desaparecido con todo y sus dueños.

Dos días después las aguas seguían el cauce que se abriera, con esfuerzo titánico, hasta juntarse con el *Taras*, a la entrada del *Tajur*.

Algunos vecinos animosos siguieron la margen izquierda del

nuevo río, encontrando peñascos de una altura vertiginosa; y pu dieron constatar que la creciente había salido de una pequeña laguna, que estaba o *comenzó a estar* en esos días al pié del *Irazú* por el lado *sudisudeste* de su base.

Esta es la preciosa laguna, que yo conocí desde pequeño, y se llama la laguna del *Derrumbe*.

Tal es la historia más amplia que se conoce del mermado y anémico riachuelo, que las quemas, y la incuria de los bosques acabarán por secar algún día, si los ediles de mi *tierra* no lo remedian, con severas disposiciones.

FRAY JUAN

Una tragedia tica amorosa

I

Lo que a relatar voy, para muchos de ustedes parecerá un cuento fantástico; pero deben convenirse de que no es más que una realidad acontecida no ha mucho.

Hace algún tiempo llegó a un pueblo una maestra de 18 años, toda ella muy simpática y hermosa, puesto que se encontraba en la flor de la juventud. Tenía la niña un cuerpo esbelto de talle mediano, una tez y unos brazos tan blancos que parecían ser miembros de un muñeco de china, un pelo color de oro semejante a las melcochas doradas, una boquita color de granada que dejaba ver, cuando reía, unos dientes tan tersos como marfil pulimentado; los pies eran reducidos como los de una chinita, de tal modo que su andar iba acompañado de graciosos movimientos, y llevaba por nombre Elena.

Esta criatura con todas las gracias que Dios le había dado, era pues capaz de convertir en loco a

cualquier hijo del pueblo, y así fué como Manuel, un galán moctón del barrio, se le metió entre espalda y pechuga jalarle la pita a Elena. El primer día que la vio fué tal la impresión recibida, que desde esa hora sólo en ella meditaba, y sus pensamientos en los tiempos de reposo y de comida, iban siempre dirigidos hacia la recién llegada, de tal modo que la vida le era imposible a Manuel sin tener a su lado a la simpática maestra.

ANTUNEZ.

La Nueva Ferretería CARTAGO

Toda clase de artículos en el ramo. Especialidad en pinturas, esmaltes, etc. Material eléctrico completo para instalaciones; material de cloacas; arados, cocinas, fonógrafos, victrolas, discos, espejos grandes, molduras y marcos para cuadros, hierro para techos, arados, platinas, hierro en barras, etc. etc.

Visite U. este establecimiento

Pedro Bolaños A. Contratista-constructor

Se hace cargo de la construcción de casas por contrato, dirección, ó al costo, garantizando la buena calidad de los materiales y el buen trabajo. Precios económicos y pagos liberales. Apartado 63.

La Competencia DE Antonio Herrero

Gran tienda de novedades. Surtido completo en toda clase de géneros.

Buen trato y precios muy bajos. Especialidad en ropa hecha y á la medida. Enero 13 de 1913.

EL IRAZU

de Felipe Martín & Ca.

La Tienda que importa lo mejor.



Tiene artículos de ferretería y completo surtido para instalaciones eléctricas. Hierro para techos, pinturas, aceite en tarros de galón imperial. Especialidad en Rebozos de seda y perfumería.

Pidan precios antes de comprar en otra parte

English Spoken

En favor de los intereses generales

La Oficina Telegráfica de San Rafael

Hemos sabido que la oficina telegráfica de San Rafael de esta ciudad, será suprimida muy pronto, porque no deja ningún rendimiento en favor de las rentas fiscales. Ignoramos si realmente el Ejecutivo alimenta tan enorme e injusta disposición, contra los intereses de un distrito que por sí sólo ha procurado y procura establecer su bienestar material, siguiendo la vía en que se mantienen los pueblos que se dedican a la constante tarea del trabajo, dentro de la órbita de las costumbres sanas y prudentes que la tranquilidad enseña y aconseja, como la manera más propia para alcanzar lo que pudiéramos decir, sin temor de pecar de exagerados, la dicha y la bienandanza.

Pero damos como cierto el dato que se nos ha dado por merecernos absoluta confianza la persona que nos lo contó, y desde luego, expresamos: que el Gobierno al proceder como dicen procederá, en llevar a la práctica economías que si bien recomiendan al que es hoy Jefe de la Administración Pública, no es tampoco que digamos una economía que envuelve apreciable ventaja que redunde en beneficio del Erario Nacional, desde que la suma invertida anualmente para sostener esa oficina no es de una cuantía exorbitante, no es justo, nos parece, porque no establece equidad ante la razón, que se haga retroceder en su avance civilizador, un pueblo como San Rafael, quitándole la oficina telegráfica por medio de la cual ha esta-

blecido últimamente, nuevas relaciones comerciales y ha robustecido las que ya tenía, dándole mayor empuje a su industria agrícola, la que como es bien sabido, pocos son los pueblos de la república que la igualan.

Por medio de este bisemanario que nos cede sus columnas, hacemos al señor Gobernador de la provincia un llamamiento para que interceda por medio de sus buenos oficios, ante el señor Ministro del ramo, para que la oficina telegráfica de San Rafael de esta ciudad no sea suprimida, que en el momento en que nos encontramos, cuando todos los pueblos de Costa Rica se sienten con el ardor de las energías que acusan mucha vida y mucho esfuerzo para el trabajo, y que desde luego, necesitan de todo el apoyo de los gobernantes que quieren y aspiran al bienestar de la Nación, no se le suprima al distrito mencionado, una vía de tanta necesidad, como es la del telegrafo.

JUAN JACOBO.

Mrs. J. West Roosevelt en Cartago

El domingo llegó a nuestra hermosa ciudad, en viaje de turismo, la distinguida y apreciable dama cuyo nombre encabeza estas líneas, acompañada por la simpática Miss Davison de la aristocracia Neoyorkina,

Huelga decir que nuestro mejor Hotel fué el designado para hos-

pedar tan encumbrados personajes.

Desde la antevíspera el inálambrico del "Pastores" pidió al "Hotel Lafayette" reservara sus mejores habitaciones y es por demás informar que ha quedado a la altura de la justa fama que adquiere cada día más.

Nuestro digno Gobernador les hizo visitar nuestra renaciente ciudad y para completar los agasajos de que fueron objeto durante su corta permanencia entre nosotros, nuestra excelente banda amenizó el almuerzo con un selecto programa.

Nos place consignar la agradable impresión que llevan de Cartago, tan cultos huéspedes y reiteramos nuestros votos para que la corriente de turistas que cada semana nos visitan, siga en crescendo.

No se cumple la ley.

Ya estamos a 12 del mes y la asistencia de niños a las escuelas del centro es nula. No comprendo cómo es que siendo el Presidente de la Junta de Educación un joven abogado, lleno de energías y de carácter, ande con contemplaciones indebidas para hacer efectiva la concurrencia de niños a las escuelas, desde el primer día señalado por la ley. A estas horas hay secciones en las Escuelas Superiores que apenas tienen 2 y 3 niños, y otras no tienen ni uno. No, Lic. Chacón, no ande con consideraciones con nadie en materia de enseñanza. Hay que ser compasivo en otras circunstancias de la vida; pero en la enseñanza hay que tener presente aquel aforismo: "la ley es dura pero es ley."

PITONISO.

FUNERARIA

DE

Carlos Arias G.

Servicio de coches y carros fúnebres. Cajas mortuorias para todos los gustos y á todos los precios. Magnífico Landeaux y Coches para servicio de matrimonios y demás fiestas.

La primera en CARTAGO

50 varas al Oeste del

Parque Central

— Calle Real —

OJO LA GARANTIA

de JOSÉ CHERQUES

Gran variedad de fonógrafos de diferentes marcas, todos de lo más perfeccionado, moderno y elegante que ha llegado al país. Un inmenso surtido de discos de los más famosos cantores del mundo; especialidad en discos de óperas italianas soberbiamente interpretadas.

Muebles finos, elegantes y duraderos. Las últimas producciones de las fábricas inglesas en casimires; colchas, cobijas, ropas, menajes de casas; cuanto se necesita en el hogar, en el taller y en la oficina.

Máquinas de coser y relojes de pared.—TODO AL CRÉDITO Frente a La Copa Blanca.

Programa del recreo y retreta de hoy EN EL PARQUE CENTRAL.

- 1—Fortune Teller—Two Step.
- 2—Princesa Encantada—Obertura.
- 3—Clarita—Polka.
- 4—Cuentos de Hoffman—Fantasía.
- 5—Gertrudis—Mazurka.

El Director de la Banda,
MANUEL J. FREER.

Cartago marzo 13 de 1913.

DATOS Y NOTAS

EL distinguido caballero Licdo. don Alberto Pacheco Cabezas, ha abierto nuevamente su oficina de abogacía y notariado en esta ciudad; la competencia e ilustración del señor Pacheco es reconocida de la generalidad, motivo por lo que nos complacemos en hacerlo saber a su antigua y numerosa clientela.

DON Nicolás Sáenz Valerín ha sido nombrado Director de la Escuela de Los Angeles, por lo cual auguramos para aquel establecimiento de enseñanza, brillantes resultados en las labores lectivas de este año, pues nuestro amigo el señor Sáenz, además de ser un maestro de bastantes y buenos conocimientos, posee la gran ventaja para el magisterio, como es la de ser disciplinario, conforme con los consejos que hoy recomienda la ciencia pedagógica.

EN estos días presentarán al señor Gobernador de la provincia, un memorial firmado por todos los vecinos del distrito del Tablón, para que por medio de su influencia consiga que el Gobierno nombre un Agente de Policía en dicho lugar. Justa nos parece la solicitud y es de esperar que el señor Gobernador se interese por conseguir lo que desea aquel vecindario.

NUESTRA banda militar adelanta mucho, y adelanta en condiciones envidiables, pues apenas hace como nueve meses que de nuevo fué restablecida y los resultados son magníficos; su director, el joven y culto caballero don Manuel Freer, tiene gusto y habilidad para conseguir que los músicos que están bajo su dirección, ejecuten con seguridad y produzcan de manera magistral notas armoniosas y llenas de sentimiento, formando un conjunto agradable y delicado.

El arte divino que lleva al espíritu alegría y dulce placer, gana campo en nuestra sociedad y así vemos como en las tardes de recreo y en las noches de retreta concurren al Parque Central infinidad de personas a las audiciones musicales.

Bien por el maestro Freer, que se ha propuesto con su constancia

dotar esta ciudad de un cuerpo de banda bastante bueno.

CONSTANTINO CARRASCO.

A nuestros favorecedores

La segunda serie de nuestro bisemanario, concluye con el presente número 42 y por consecuencia, procederemos desde hoy, al cobro de anuncios y suscripciones.

Avisará el Juez de Rastro este año ?

Avisará este año, el Juez de Rastro, cual carnicería se hace cargo de atender el expendio en los días Jueves y Viernes Santos? El año pasado quedó debiendo al público el aviso y los trabajos que pasaron las gentes fueron muchos para averiguar donde era que vendían la *miluja* de carne.

Pero, seguimos preguntando al Juez de Rastro, piensa este año ser tan desatento como el pasado? tan pocas atenciones merece el público cartaginés? pues en años anteriores se daba aviso por medio de hoja volante, cual era la carnicería que se había hecho cargo del abasto de carne en los días citados.

Que el gasto para mandar imprimir un aviso de mano es mucho y la tesorería municipal arriesga a quedarse sin medio para dar gusto al público dirá don Francis-

co Arias, pero este cronista, agrega: que al público hay que complacerlo, pues merece las mayores atenciones, sus servidores tienen que ser muy complacientes y considerados. Así es, que entendemos que don Francisco avisará.

MARCELINO.

Una importante revista y un folleto

Acusamos recibo del número 87 de la interesante Revista "Pandemonium" y del folleto en que se encuentran los estatutos y el Reglamento vigente para las asociadas, de la benéfica institución denominada: "Sociedad Tipográfica de Socorros Mutuos".

Agradecemos el envío de ambos impresos.

Las calles se descomponen

Se han descuidado mucho las calles de esta ciudad; para nada se meten con ellas, de tal manera, que ya en algunas de ellas hay huecos profundos, que ofrecen verdaderos peligros al transitar por ellas las gentes. Al Síndico de esta ciudad se lo avisamos para que proceda al cumplimiento de su obligación.

Reune todas las ventajas

Un torno de hierro en perfecto buen estado y con todos los accesorios necesarios para todo trabajo y que alcanza para tornear hasta un metro setenta y cinco centímetros, vende al contado y por un precio excepcionalmente bajo;

AMADO SALAS S.,

quien dará detalles en su casa de habitación ciudadela del Convento.

BAZAR de CARTAGO

RIVERA & Co.

COSTA RICA

El almacén más grande de Cartago a donde todo el mundo puede hacer sus compras con toda confianza en la seguridad de que su dinero lo empleará muy bien.

